

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 19.

Mahón, martes 10 Octubre 1899.

N.º 5518

SECCION POLITICA

LOS REGENERADORES

Cayó, y en ridícula postura por cierto, el héroe tuerto de Parañaque, y de sus mesnadas tan numerosas en el elemento civil, que debían de imponer silencio y callamiento perpetuo á los políticos de oficio; y en el elemento militar tan valiosos y decididos, que nadie había de atreverse con el «grrran» general. Solo el Gobernador de Zaragoza ha presentado la renuncia de su cargo. Los demás, siguen cabalgando en su machito y chupando fuerte de la breva burocrática sin acordarse siquiera de tributar un homenaje de lealtad á aquel por cuyo favor lo son todo.

Polavieja, hízolos, como Dios al hombre, a su imagen y semejanza. El cabo intrigante, eterno asistente, adulador y activo en el noble arte de cepillar los trajes de los superiores influyentes llegando á teniente general y marqués por obra del favoritismo, fausto chaparro protegido por el demonio de la influencia, improvisó una porción de hombres, púsoles cascaca de personajes, nombró á unos diputados, á otros los elevó hasta el Senado y organizó el cortejo carnavalesco y abigarrado de un partido.

Era natural que el día del inevitable eclipse del astro, los paniaguados se retiraran modestamente á las obscuras soledades de la insignificancia, era de esperar que las personas de buena fe, sacadas de sus hogares exhibidas en público para que se sacrificaran en holocausto de la necesaria regeneración, se declarasen desengañadas y tuvieran la nobleza y el civismo de decirselo todo al país, cuyos oídos deleitaron en vano.

Nada de esto ha sucedido. Ha estallado una crisis, ha fracasado «un jefe», ha desaparecido un programa y ninguno de los comprometidos

ó afiliados se ha considerado en el deber de seguir en la desgracia al hombre que era la esencia y la razón de ser de toda su posición, dándose el vergonzoso espectáculo, nuevo en España, jamás dado por los mercachifles de la política más audaces, de que sigan en sus puestos oficiales aquellos que formaron en las filas de un grupo, y juraron bien ó mal una bandera.

Abominable nos parecía el antiguo sistema español, por virtud del que la suerte de los funcionarios públicos se regulara por la ley del más fuerte, y que á la victoria ó a la derrota de los partidos políticos sucediera la hecatombe de empleados y la improvisación de nuevas fortunas burocráticas.

Tal sistema destruía la base y la moral de la administración pública, quitándole la estabilidad que es garantía de la competencia y acierto. Pero siquiera en ese modo de ser resplandecía el sentimiento de lealismo y la adhesión firme y honrada á las ideas ó á las personas.

Los políticos turnaban alrededor de la mesa del presupuesto; pero los banquetes y las orgías oficiales no se prolongaban hasta la hora avanzada de la desgracia; y sucedía que aquel que llegaba á sentarse, era por el título justo que traen aparejadas la lealtad y el sacrificio.

Los regeneradores «fin de siecle» no uieren seguir las tradiciones genuinamente nacionales.

Ningún inconveniente tienen en doblar el espinazo ante la fuerza que aparece y el sol que asoma. Toda baja es poca cuando se trata de bailotear en los salones del palacio de Buenavista. Mientras la fortuna sonríe, cartas, telegramas, no mensajes, ofrecimientos rastrosos, que solo la cortesanía puede imaginar; durante ese periodo de esplendor en el que se limpian las botas del «hombre», el puntapie es la fórmula adecuada de la lealtad.

Surgen las adversidades, truecáanse las alegrías en sin-

sabores, llegan las horas amargas de la desgracia, y si los lacayos se burlan del dueño arruinado, los adeptos dirijáanse en procesión á los nuevos amos para repetir ante ellos, como bufones sin vergüenza, las gracias, las venalidades con las que labraron la fortuna.

Así, grotescamente, con indignidad repulsiva, ofreciendo el espectáculo de una falta absoluta de delicadeza ha terminado la novela del polaviejismo.

Los sobrios devorando á dos carrillos, los puros revolcándose en el cieno, los independientes rastreando por los gobiernos civiles y los ministerios, los regeneradores fomentando el general desfrenado de la concupiscencia, los leales al general caído y al ministro relevado, ofreciéndosele agarrados á sus varas de alcalde, á sus actas sucias y á sus credenciales no refrendadas por el mérito propio, mientras por el foro se retira humillado el héroe de Parañaque del brazo de la brillante marquesa que le hizo personaje, para proporcionarse la emoción de verle caer de más alto.

(La Publicidad).

SECCION DE NOTICIAS

Declaraciones del Sr. Paraiso

Interrogado el señor presidente de la Comisión Permanente de las Cámaras de Comercio acerca de la última crisis por el «Heraldo de Aragón» ha dado la siguiente respuesta, que copiamos íntegra de dicho estimado colega.

Hé aquí las palabras del señor Paraiso:

«Como no responda al natural deseo de rendir tributo á la ley recientemente votada en Cortes, fijando la fuerza de ejército permanente para el año actual en 80.000 hombres, no me la explico después de conocer la solución.

Porque si el motivo ocasional de la crisis hubiere sido, como se ha dicho, la resistencia á hacer economías, grande sería la responsabilidad del Gobierno todo, que reconociendo en su programa al subir al poder como indispensables la mayor y más esencial parte del de las Cámaras de Comercio y por consiguiente las economías que todos pretenden, habla re-

trasado tanto tiempo la realización de lo que para el país constituya y constituya imperiosa necesidad y para el Gobierno significaba hacer honor á palabra solemnemente empeñadas.

Sentado esto, cabe suponer que ni las promesas fueron sinceras, ni esta crisis responde á las demandas del país. Acass nuestra franca y honrada actitud en frente de la poco envidiable de otros, que teniendo el deber de hablar se han callado como muertos, haya servido de pretexto para sacar á la superficie la incompatibilidad de humores que existía entre los heterogéneos elementos que formaban el Gabinete. Pero si la salida del general Polavieja no ha de causarnos pena, porque desde el día en que al ir á ocupar el palacio de Buenavista, plegó su bandera para ser uno de tantos políticos, ya teníamos descontado su concurso en la obra de regeneración, interesa hacer constar que sea cual fuere la conducta de un ministro, ni explica, la de los demás, ni absuelve á los que con iguales deberes para con el país, dejáronlos todos incumplidos.

Interesándonos poco por consiguiente el cambio de personas, resulta que siguen al frente del Gobierno los mismos que presentaron un presupuesto de gastos de 1.100 á 1.500 millones (lo de 937 es una ficción) y que estos hombres no pueden inspirar fe al país desde el momento en que una lucha febril y ansiosa de 10 meses! apenas si ha bastado para que vinieran en memoria de sus promesas irrealizadas, de sus palabras incumplidas.

Y como no creemos que la presencia del señor Polavieja fuera obstáculo para que en los demás departamentos ministeriales, se activaran las reformas, se realizaran economías y se reorganizaran los servicios; como está visto el juego de que las economías iniciadas, se llevan á los servicios que más afectan al país y perjudicando los intereses locales, produciendo una verdadera confusión con el «buen» fin de mistificar la obra económica de las Cámaras, y procurando atraer la odiosidad de las gentes hacia estos organismos; como han transcurrido 48 horas de vida de este Gobierno sin que la «Gaceta» haya hablado con tantos pliegos y cuando menos como apareció el día de la publicación de los presupuestos, ni ha variado para nosotros la situación, ni esperamos nada útil para el país.

Tanto y más que las economías estimamos de interés el orden en que se apliquen y más que por las economías mismas, consideramos de urgente necesidad la aplicación de las reformas precisas á purificar los cargos y moralizar la administración.

Casi sabemos de memoria de dónde van á sacarse los tan pregoados 40 millones de economías. Lo que no sabemos y nos interesa conocer, es

el plan, orden y concierto establecidos. Será para realizarlas sin daños para intereses legalmente creados y derechos legítimamente adquiridos, pues que ni el país pide imposibles ni han de parecerle bastantes 40, 80 ni 99 millones de economías, si el millón que resta para completar los 100 que reclama, se aplica para los que huelgan ó para retribuir servicios que ó no se prestan ó no son necesarios.

Todo lo que signifique privilegio ha de desaparecer y desaparecerá; porque está equivocado quien haya creído que por la simple economía de ochavos, se reunió en Zaragoza la Asamblea, ni sacrificamos nosotros la salud é intereses recomendando de pueblo en pueblo la unión y organización de las clases que producen, trabajan y pagan.

No saben ó no quieren leernos bien, los que atribuyennos propósitos de lesionar los legítimos intereses del Ejército; á menos que este, para los que tal suponen, lo constituyan unos pocos afortunados, ó que se entienda que á estas alturas es posible continuar con privilegios que amenazan producir dentro del mismo Ejército un cisma.

No suspenderemos el mitin de Granada y la ejecución de los acuerdos tomados por la permanente.

Ni podemos, ni debemos suspender la realización de esos acuerdos. Solo el Gobierno anticipándose á los deseos del país puede hacerlos innecesarios, porque aparte de que pasaron los tiempos en que se daba fé á la palabra de los ministros y aparte también el que la conducta observada por los actuales hombres de gobierno inspira gran desconfianza; ha llegado el momento en que el país no quiere saber nada de los que le gobiernan por otro conducto que el de la «Gaceta».

En resumen: que se apliquen las reformas y que se realicen las economías con verdadera sinceridad, ó que se tenga el valor necesario para resistir las justas aspiraciones de la opinión.

(De El Diario del Comercio).

Extranjero

No nos enredemos

Con referencia al supuesto tratado secreto de alianza ofensiva y defensiva que se ha firmado, ó se va á afirmar entre Rusia, Alemania, Francia y España!!!

Dice un periódico anglo-americano, que más le valdría á España dejarse de peligrosas aventuras internacionales, regenerarse, arreglar su hacienda y cuidar de que se le cicatricen pronto y completamente, las heridas recibidas en su reciente conflicto con los Estados Unidos.

Como el periódico en cuestión opinamos nosotros, que después del amargo desengaño sufrido, cuando permitió la Europa continental que los anglo-sajones, con ó sin justicia nos apalearon inhumanamente despojándonos además de nuestro imperio colonial, no debe España meterse en enredos de ningún género, pues si las cosas salieran bien serían nuestros «aliados» los que sacarían el provecho dejándonos, á lo sumo, algunas migajas del botín que se ganara al enemigo; haciendo, en cambio, caso de salir las cosas mal, que pagaríamos nosotros la vajilla rota,

perdiendo lo poco que de nuestras antiguas grandezas conservamos.

El periódico anglo americano tiene razón en reirse de nuestra insignificancia internacional y en aconsejarnos que cuidemos de nuestra casa, bastante desarreglada y perdida ya.

«Al asno muerto la cebada al rabo», no olvidemos este refrán y aprovechándonos de lo que enseña, no nos metamos en alianzas con gentes que nos abandonaron en el peligro; y que necesitan nuestros puertos y costas para la base de operaciones bélicas contra aquellos mismos anglosajones que á mansalva y pisoteando el derecho internacional, nos apalearon de lo lindo, robándonos además impunemente los pedazos de patria que teníamos al otro lado de los mares.

Esperanzas de arreglo pacífico

Nos sorprende á última hora la agradable noticia, de que tanto en Londres como en Pretoria, no se ha perdido aún por completo la esperanza de evitar en el Sur de Africa una guerra sangrienta y feroz entre ingleses y transvaalios.

Parece, en efecto, que en Inglaterra, sea por miedo, sea por compasión ó humanidad, vuelvan á reinar temperamentos pacíficos y conciliadores y que en el caso de ponerse los ingleses en un terreno transigente, no serían seguramente, los «africanos» los que pusiesen serios obstáculos á un arreglo pacífico del conflicto pendiente en Africa.

Aunque Inglaterra está segura de vencer y dominar, «á la corta ó á la larga», á los «africanos» es tan grande y tan costoso el precio que por ello tendrá que pagar, que vacila más y más en atacar y pegar de firme y busca, hasta haciendo desairado papel, un medio de transigir con sus atrevidos semi-súbditos.

Entre los mil obstáculos con los cuales tendrán que luchar, en caso de guerra, los ingleses en el Africa del Sur, hay uno con el cual no se contó en un principio, pero que en vísperas de romperse las hostilidades, hay que tener mucho en cuenta.

El el obstáculo en cuestión la masa inmensa de población negra que hay en el Sur de Africa, á la cual pueden haberse ya hecho suya los africanos.

Veamos: según datos oficiales que tenemos á mano, hay en la Colonia del Cabo, incluso el Bechuanaland, 1.600.000 negros, por 460.000 blancos; en la Ruodesia, 1.000.000 de los primeros por 5.000 de los segundos; 850.000 negros por 250.000 blancos, en el Transvaal; 530.000 por 50.000 respectivamente en el territorio de Natal, y 200.000 hombres de color por 80.000 blancos en el Estado Libre de Orange.

Total: que en el Africa del Sur existen 4.180.000 negros por 845.000 blancos, de los cuales, siendo 400.000 ingleses, resulta la desproporción de diez negros por cada inglés.

Ante las cifras que antecede, se pregunta el Gobierno británico ¿se puede con ar con la neutralidad de aquella masa inmensa de hombres de color?

Orden de Santo Domingo

Ha regresado ya á Cayo Hueso el crucero norteamericano «Nueva Orleans», que como no ignoran nuestros lectores fué enviado por el gobierno de los Estados Unidos á las aguas de

Santo Domingo para proteger las vidas y haciendas de sus compatriotas durante los recientes trastornos revolucionarios.

Declaran los jefes y oficiales del crucero no ser ya necesaria la presencia del mismo en Santo Domingo, en donde no ha sucedido ni la mitad de los graves sucesos de que han dado cuenta algunos periódicos, y en donde reina ahora el orden más perfecto.

El asunto del día

Opina el corresponsal que tiene en Pretoria el «Daily Mail» de Londres, que la contestación del Transvaal á la segunda nota «ultimatum» de Inglaterra la dará en forma de balas de plomo.

La «Liberté» de París, de cuya información telegráfica no hay mucho que confiar, publica un telegrama de su corresponsal en Londres, pretendiendo que el doctor Kruger ha dado á los ingleses un plazo improrrogable de 48 horas para que retiren las fuerzas que tienen concentradas en las fronteras transvaalianas, rompiendo los boers, caso de no hacerlo así, inmediatamente las hostilidades.

También nos sale el corresponsal que tiene en Nueva York el «Morning Leader» de Londres, con la sensacional noticia de que 6.000 norteamericanos de origen holandés, residentes en el Estado de Nueva Jersey, han declarado á las autoridades federales su propósito de alistarse como voluntarios en el ejército transvaalio para pelear contra los ingleses.

Sábase por personas que acaban de llegar de Pretoria, que á pesar de hallarse el pueblo transvaalio en la víspera de una guerra con los ingleses, no se ha visto una gente más resuelta al par que comedida y correcta en todo.

Tanto en el Transvaal como en el Estado libre de Orange se están armando y ejercitando en las operaciones militares todos los hombres de 16 á 60 años, sin chistar, ni alarmarse, ni hacer bravatas y algaradas revolucionarias.

Todos ellos están decididos á luchar hasta el último extremo en defensa de sus derechos á la independencia.

Entre las fuerzas organizadas en el Transvaal, cuya masa más importante la forman los boers, hay gran número de cliflanders, ingleses y súbditos de otros países, que se han alistado para defender su patria adoptiva.

No se tiene noticia oficial alguna de que los boers hayan cometido acto alguno hostil contra los ingleses, pues de acuerdo con las órdenes dadas por el general Joubert no dispararán las tropas transvaalianas un tiro hasta que sean aquellas atacadas por el enemigo.

Otro Madhi en Africa

Cierto individuo que ocupa un cargo administrativo en Berbera, población de la costa Somali, se declara Madhi y predica la guerra santa contra los ingleses.

En cuanto se supo esto en Londres, mandó inmediatamente Chamberlain al gobierno de la India mandara á Berbera, para sofocar el nuevo movimiento madhista, un regimiento de caballería indígena de los que hay de guarnición en Bombay y 400 soldados de infantería de la que hay en Aden.

Los verdaderos héroes

Los sobrevivientes de la expedición que Waller Wellman condujo al Polo, han llegado á Tromsøe, isla de Noruega, en el vapor «Capella», después de haber completado sus exploraciones de la tierra de Franz Josef.

Nuevas tierras muy importantes y muchas islas ha dejado descubiertas Wellman; pero la expedición trae triste historia de horribles padecimientos y de tragedias árticas.

En el otoño de 1898 estableció una avanzada con el nombre de Fuerte de Mac Kinley, á los 81° de latitud. Era una casa de piedras techada de pieles, en la que quedaron como guardias dos noruegos, Bjoervig y Bentzen, habiendo sido este último uno de los que acompañaron al célebre Nansen, sobre el «Fram».

Y el resto de la expedición bajó á invernar en el cabo Tegethof, á 80° de latitud.

A mediados de febrero siguiente (de este año), antes de que el sol se levantara á su altura de invierno, Wellman con tres noruegos más y 45 perros, volvieron á subir al norte, y al llegar al Fuerte Mac Kinley, se encontraron con que Bentzen había muerto; pero Bjoervig, según lo había prometido, había guardado el cadáver en la casa, durmiendo diariamente al lado suyo por espacio de dos meses, en medio de la obscuridad ártica. El sobreviviente estaba sin embargo sano y fuerte.

Yendo hacia el norte entre hielos ásperos y tremendas tempestades, con una temperatura continua que sólo oscilaba entre los 40 y 50 grados «bajo cero», la expedición avanzó hasta descubrir nuevas tierras al norte de la isla de la Libertad, en donde Nansen desembarcó en 1895.

Hacia mediados de marzo; todos confiaban en que podrían alcanzar los grados 87 y 88 de latitud y quizás el mismo Polo. Pero comenzó una serie de desastres, uno de los cuales fué la caída de Wellman al fondo de una nevera, quebrándose gravemente una pierna, por lo que hubo que decidir la retirada. Apenas emprendida ésta, hubo un gran temblor de hielos, debido á la presión. En un minuto perros, trineos, todo quedó aplastado y destruido, y los hombres como por milagro se salvaron. Su vuelta en aquellas condiciones y con el jefe inútil y cada vez más grave, pues había sobrevenido una espantosa inflamación, fué dolorosísima y puso á prueba sus voluntades de hierro.

Llegados al fin al punto de donde partieron, hace pocos días, el «Capella» los ha recogido y traído á las costas de Noruega.

Wellman quedará cojo para toda su vida.

El «Capella» se encontró el 17 julio último, en pleno mar ártico, con la «Stella Polare», otra nave atrevida que va á la conquista del Polo, bajo la bandera de Italia, pues la expedición es la del príncipe Luis, duque de los Abouzzos.

MAHÓN

Un alcalde regenerador

El Alcalde de Villa-Carlos D. José Vila ha tenido á bien imponer una multa de dos pesetas cincuenta céntimos al casino «Centro Republicano» por haber infringido el artículo 33 de las Ordenanzas municipales de aquel pueblo.

El citado artículo 33 dice así: «Las

tabernas, botillerías y bodegones deberán cerrarse al toque de la queda, y los cafés y billares una hora después, bajo la multa de 2'50 á 15 pesetas.

Aunque la providencia del alcalde no expresa, como debiera, el acto cometido por el Casino que ha venido á infringir el artículo preinserto, se desprende que es por haber cerrado sus puertas más tarde de una hora después de la queda.

Tenemos, pues, que el alcalde de Villa-Carlos parte de la base que el casino es un establecimiento público de bebida, y como tal le comprende entre los que menciona el artículo de las ordenanzas. Sin embargo, el señor Vila no debe ignorar que en Mahón, en Palma y en toda la nación, los casinos son considerados establecimientos particulares, y cierran sus puertas á la hora que sus presidentes ó sus juntas directivas tienen á bien señalar, sin que ninguna autoridad gubernativa les moleste con tal motivo. Pero el Sr. Vila puede ejercer, no de Alcalde, sino de gran cacique, y como tal quiere por lo visto legislar á su antojo, y distinguirse de todos los demás del reino.

Tan manifiesta es su inquina contra el nuevo Centro Republicano, que antes de fundarse éste las tabernas, bodegones y billares tenían orden de cerrar cuando sa la el sereno, esto es, á las diez en invierno y á las once en verano; y tan luego como se inauguró aquel Centro dióles orden de cerrar á las doce, con el objeto evidente de evitar en lo posible la concurrencia al nuevo Casino, y sin tener para nada en cuenta lo dispuesto por el artículo 33 de las Ordenanzas, á que recurre ahora para multar á aquella Sociedad. Y en cuanto EL LIBERAL llamó la atención de la autoridad sobre algunas casas de bebida de Villa-Carlos en que se jugaba descaradamente á los prohibidos, dispuso que en vez de las doce cerrarían dichos establecimientos á las diez. No hay pues para el Sr. Vila leyes ni ordenanzas, no hay para él más que su superior voluntad.

El señor presidente del «Centro Republicano» apresuróse á satisfacer la multa arbitraria que le había sido impuesta, y como en la actualidad no se toca la queda en Villacarlos preguntó al señor de aquel pueblo á que hora debía entenderse que se tocaba para los efectos de las ordenanzas contestando su señoría el Alcalde que debía entenderse á las nueve de la noche, y que por lo tanto debía el Casino cerrar sus puertas á las diez. Tenemos pues que, interin otra cosa se disponga, el casino «Centro Republicano» de Villacarlos viene obligado á cerrar sus puertas á la misma hora en que las cierran las tabernas y bodegones constituyendo una excepción única entre todas las sociedades políticas y de recreo de España, porque así place al gran cacique señor Vila.

El casino obedece orden tan absurda, y acude en alzada ante el Sr. Gobernador civil de la provincia contra la autoritaria providencia del señor Vila.

Enteraremos á nuestros lectores del curso de este asunto.

Con motivo de ser hoy cumpleaños de la reina abuela D.^a Isabel II de Borbón, la tropa viste de gala, en los edificios del estado ondea la enseña nacional y por la fortaleza de la Mo-

la se han hecho las salvas de Ordenanza.

Esta tarde á la hora acostumbrada ha salido para Palma el vapor «Ciudad de Mahón», con la correspondencia pasaje y carga.

Hoy han empezado los trabajos para abrir la nueva puerta que ha de comunicar con la plaza del Mercado en la plaza del Carmen.

En el vecino pueblo de Villa Carlos se procede hoy al nuevo aforo de las especies sujetas al impuesto de Consumos, para ser entregado al arrendatario D. Blas Matas, en virtud de lo dispuesto por la Dirección general del Ramo.

Se nos suplica la inserción del siguiente escrito:

Los bailes y las sociedades recreativas

No rechazamos en absoluto la idea del baile. Jóvenes hemos sido y tampoco logramos evadirnos á su tentación.

Lo que no podemos por menos de censurar, es la forma como desde algún tiempo á esta parte vienen celebrándose en esta población.

Cuando el baile se dá en una sociedad, entre familias conocidas, cuando no concurren al mismo más que socios y por lo tanto amigos, con un vocal de semana pronto á sofocar el más pequeño rozamiento, entonces los bailes cuando menos pueden educar, puede enseñar el modo de conducirse correctamente entre la buena sociedad.

Pero si por el contrario, esta clase de espectáculos toman el caracter de bailes públicos, y se llevan á cabo no por suscripción entre los mismos socios, si nó previo el pago de la entrada en la taquilla, cedidas á la explotación de una empresa particular, entonces cambian por completo de aspecto, cualquiera tiene entrada y desde aquel momento la Junta Directiva pierde su fuerza moral y se vé en el caso de ceder gran parte, por no decir todas, de sus atribuciones en manos de los agentes de O. P.

Recordamos que por espacio de muchos años se dieron bailes en el extinguido casino Circo Industrial lo mismo que en otras sociedades, pero estrictamente bailes de sociedad, donde ningún padre de familia se desdennaba de que una hija suya bailara con cualquiera de los concurrentes, por que se conocían todos, y sabía perfectamente que no la dejaba espuesta á que se le faltara al respeto, ni á las consideraciones debidas.

No trataremos sin embargo de colocar los bailes aquellos en los cuernos de la luna, nó, en tantos años algo anormal debió pasar, si señor, pero cualquier disgusto se reprimía en el acto, nunca se dió el caso de tener que intervenir para nada la policía; pero pequeña había de ser la falta cometida, que no fuese castigado el provocador con tres ó seis meses de suspensión y hasta á veces con la expulsión del socio.

En la conciencia de todos está, que los bailes de hoy son diametralmente opuestos á los bailes de ayer y por esto y nada más que por esto, sucede á menudo, que al sonar dos palabras algo fuertes en cualquiera de las dependencias del local, ya están entrando dos serenos, que al parecer

acechan por mandato de no sabemos quien, prontas á castigar al delincuente.

Si cualquiera de los concurrentes—cuando no gasta levita ó algo en sus bocamangas—lleva en su cuerpo dos copas más de lo regular, cosa que no es de extrañar en sitio donde se venden licores, por más que no amenace ni pegue á nadie, si desobedece á la primera intimación, alla vá un agente de O. P. y cogiéndolo por el cuello lo lleva á la cárcel.

¿Para que sirve una sociedad, si cuando entre doscientos concurrentes hay uno enfermo, no son aquellos bastantes para meterlo en cintura y á las primeras de cambio se tiene que acudir á la ley del sable?

¿Qué concepto formará el forastero que penetre por primera vez en nuestras sociedades y las vea constantemente vigiladas por una sección de agentes de O. P.?

¿Hemos de pasar uno y otro año conociendo el mal y sin hacer nada para atajarlo? ¡Nó!

Hora es ya de que esto se acabe. Hora de que se pongan de acuerdo sobre el particular todos los Presidentes de nuestras sociedades, trazándose una nueva línea de conducta si quieren evitarse en lo sucesivo muchos disgustos, dando á sus respectivas sociedades el caracter verdaderamente fraternal que nunca debieran haber perdido.

Y terminamos por hoy, aconsejando á la juventud mahonesa, que si gusta de bailar, baile en buen hora, pero en forma que en estos mismos bailes se vea traslucir el fiel reflejo de sus buenas costumbres, cuidando además de no llevarlos á la exageración con el santo fin de poder dedicar algún tiempo al estudio de sus derechos y de sus deberes si es que quieren llegar á ser dignos y honrados ciudadanos.

P. S.

Copiamos de «El Diario del Comercio» de Barcelona:

Datos edificantes

Francia con más de 600,000 hombres bajo las armas, cuenta con 29,000 oficiales y dedica á su mantenimiento y á su sueldo 99 millones de francos, siendo el presupuesto de la Guerra de 640 millones.

Italia con efectivo de 230,000 hombres, cuenta 14,000 oficiales y les consagra 48 millones, en su presupuesto de la Guerra de 280 millones.

España, con un ejército de 80,000 hombres, cuenta 23,000 oficiales á los cuales consagra 66 millones en su presupuesto de Guerra de 174 millones.

En suma: hay en Francia un oficial para 21 hombres; en Italia uno para cada 16; en España uno para algo más de tres.

Francia asigna á sus oficiales algo más del 15 por ciento de su presupuesto de Guerra; Italia algo más del 17; ¡España más del 38!

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 10, 1'30 mda.

Falta la confirmación de la noticia venida de la Habana referente á la prohibición de

las banderas españolas en aquella capital.

El Sr. Durán y Bas proyecta la supresión de todas las audiencias territoriales.

Madrid 10, 1'35 mda.

Ignórase todavía el resultado de las gestiones hechas por la comisión española encargada de conseguir el rescate de los prisioneros en Filipinas.

En Oporto continúa la enfermedad epidémica ocasionando víctimas.

Hoy se han declarado dos casos nuevos.

Madrid 10, 11 m.

La Correspondencia afirma que el General Weyler ha aceptado la presidencia de la Junta Consultiva de guerra y marina.

El sindicato de los gremios de Valencia ha acordado esta noche pasada resistir al pago de la contribución.

Madrid 10, 11'40 m.

El Alcalde de Barcelona continúa negándose á autorizar los embargos de los contribuyentes morosos. El Gobierno empieza á estar disgustado de tal proceder.

Dúdase que el total de economías llegue á treinta millones de pesetas.

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	65'00	70'00
Banco de Mahón	36'00	40'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	40'00
Soc. gen. Alumbrado	00'00	00'00
Marítima	87'00	00'00
Maquinista Naval	00'00	100'00
Oblig. municipales	62'00	68'00

Mahón 7 Octubre 1899.

Cotización Oficial

Madrid 9 Octubre, 4'00 t.

4% interior	65'17
— exterior	71'45
Amortizable	72'00
Cubas 1886	73'10
— 1890	61'30
Banco España	000'00
Tabacalera	348'00
París á la vista	24'45 á 24'90
Londres id.	31'60 á 00'00

1899

Hoja del Calendario para mañana

Octubre 11 Miércoles

Santos Nicasio obispo martir y Zenaida.
Sale el Sol á las 5'43.—Pónese á las 5'4.
Luna: Sale 12'57 M.—Pónese 10'10 N.



SECCION LITERARIA

Cosas del tiempo

De año en año aumenta el número de personas delicadas, lo cual viene a confirmar la frase del ilustre Arrieta, cuando aseguraba que este mundo es muy mal sano.

No hay más que ver cómo están los establecimientos de aguas minerales.

En Fuenteazufre ya no cabe ni una mosca; en los Hervideros de Agua sucia los bañistas se pelean todos los días por un trozo de tocino, pues se han agotado los comestibles; y hay agüistas en Mondáriz que duermen a campo raso metidos en fundas para evitar el relente.

Ayer salió para Chorrotiplado la



señorita de Angülez, y lleva la cara que da compasión; por arriba verde y por la parte de abajo toda llena de pintas.

—¿Sabe usted de que ha sido esto? —exclamaba.

—¿De algún susto?

—De unos amores. Todo esto es bilis que se me ha fijado en la fisonomía. La vispera de casarme sorprendí a mi prometido comiéndose un melón que habíamos traído para postre. Aquello me hizo sospechar que se casaba conmigo por el vil interés, y desde entonces vengo padeciendo unas irritaciones que me salen a la cara. Yo he tomado toda clase de aguas medicinales: las de Marmolejo, las de Mondáriz y las de Lozoya, cuando vienen revueltas. Después me aconsejaron que tomase las del Manzanares, pero papá se opuso, porque dice que están llenas de infusorios dañinos. Una amiga mía las estuvo tomando una temporada, y al fin se murió. Después se supo que tenía el estómago lleno de infusorios y de botones de calzoncillo.

Las aguas bicarbonatado sódico-municipales de Membrillera de Arriba hacen verdaderos milagros. Llegó allí la gente desganada y mustia, y a los pocos días es capaz de comerse al dueño de la fonda, que parece un gorrino, mal comparado.

A un agüista perteneciente a la comisión de presupuestos le sorprendieron hace poco en la cocina comiendo las mondaduras de las pata-

las y los tapones de las botellas, y el dueño de la fonda tiene que sujetar los panecillos con una cadena para que no se los lleven los enfermos



Por una raja de salchichón se armó tal escándalo en el establecimiento, que a poco más se matan dos diputados a cortes, dispépicos.

—¿Qué aguas, qué aguas estas! —exclama el propietario lleno de júbilo.

—Sí, magníficas —responden los camareros; —pero mire usted cómo tenemos las manos.

—¿Y eso, de qué es?

—De los mordiscos que nos dan los agüistas, creyendo que todo es comestible.

(Concluirá.)

CASINO UNIÓN LIBERAL DE LLUMESANAS

Hallándose vacante la plaza de

Conserje de dicha sociedad, se anuncio al público para que los que quieran obtener dicha plaza se sirvan pasar por el local de la referida sociedad donde le informarán de condiciones y demás.

Llumesanas 4 Octubre 1899.—El Presidente, Pedro A. Solivera.

SUBASTA

El martes y miércoles próximo, de 3 a 5 de la tarde, se venderá en pública subasta delante del Almacén Andén de Levante n.º 10, las basculas, garitas, mesas y demás enseres pertenecientes a la Empresa de Consumos de 1895 a 1896; debiendo el rematante abonar en el acto el importe de los objetos licitados.

Nodriza

En la calle de Santa Rosa n.º 7, hay una jóven que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa. Informarán en la misma.

Ocasión

Hay un jabonero con artefactos ó instrumentos para fabricar seis quintales de jabón diarios, necesitando la ayuda de uno dispuesto y honrado que exponga 200 pesetas para género, saliendo a más de 4 pesetas, jornal diario, sin que por eso pierda otros trabajos.

Informes: en su domicilio, Ramis n.º 25.

Anuncios

ADMINISTRACIÓN:

calle Nueva n.º 25

IMPRENTA: Calle de San José 69

SE ADMITEN toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

PARA VENDER

Lo están dos casas, una en el Cos, terreno de Costabella y la otra calle de Santa Cecilia n.º 20.

Para informes en la última.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZA

MIL PESETAS

si uso presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Prid de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDIR

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona

ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD

Dormitorio de S. Francisco, 5, principal. Barcelona

Capital y reservas 30.000.000

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado a Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase reunidas.

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Mahón.

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 a 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuanto padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fúnciones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.